

La Literatura y el Mal

Por Christopher Dominguez Michael

Roberto Bolaflo (1912-1988) es la más antigua y legendaria sección del periódico, un poeta. No todos los grandes novelistas de veras poseen en ese sentido transformación, como a Bolaflo le ocurrió, en ese hombre que reduce a la tribu dispersa y al cotilleo que le manifiesta una nueva relación de los hechos, un relato estéril que modifica el origen y el sentido, si lo hace de esa avacata humana a la que se confía una comunidad de escuchas, de lectores, un año de ver la última de su vida. Bolaflo creó toda una literatura, donde sus tristes éxitos, versos, sus cuentos, poemas y sus novelas perfectas, sevillas costas, aún hoy los hospitalarios religiosos dispuestos en la ruta de ascensión hacia o ya dentro de la cordillera de los desiertos salvajes (1960 y 2006), libro postumo dique de cinco novelas en un solo tomo. Una vez en las cumbres, como el profesor Liechtenbrosk y sus autores ante el cráter del volcán Solfato de Islandia, el lector deberá descender hacia el centro de la tierra.

No es un dato menor que Bolaflo haya muerto a los cincuenta años de edad en 2005: estamos ante una obra eterna. Joseph Brodsky, otro gran escritor posmodernamente fallido y que al contrario que Bolaflo desconfiaba de la capacidad de la poesía para comunicar la poesía, dejó años atrás que no pudió sustraer: «Por alguna razón, la expresión la muestra de un poeta suena siempre de manera más concreta que vida de poeta, quizás porque vida y poeta, como palabras, son casi idiomáticos en su positiva vaguedad, en tanto que entiende - incluso como palabra - es agudamente nítida tan de fondo como la propia producción de un poeta, es decir, un poema, el mega principal del cual es su último ver-

so. Señalo que hacer una obra de arte, propone a su final, que continuye a su forma y rasgo la resurrección. Después del último verso diz un poema no hay nada, salvo la crítica literaria. Así pues, cuando leemos a un poeta participamos en su muerte o en la muerte de sus obras».

En ese punto podemos introducirnos al primer círculo descendiente de 2006: «La parte de los críticos - cada vez más profesionales - que siguen la búsqueda de Bruno von Anhemboldi, novelista alemán cuyo prestigio intelectual se va acrecentando por su desaparición de varias décadas, suscribirán que prima a su obra del respaldo mediático, político e moral que se lleva, pública debería oxigenar». «La parte de los críticos es más bella elegante, mediante una narración sin pausa, de la rutina comercial y académica de la Repubblica Mundial de las Letras, de sus ritos y colegios, de sus extensas tradiciones, etc., del mercadillo editorial y de quienes viven para alimentarlo o devorarlo. Esta encrucijada lleva al cuarto de críticos - a su vez estreverados enérgicos y profundos amantes entre sí a Santa Teresa, museos de Ciudad Juárez, diría que Bolaflo ha colocado como punto de riesgo del universo».

Quien haya leído a Bolaflo se reencontrará con una versátil, sofisticada y covetosa, de la materia que da vida a Los detectives salvajes; la confianza casi mágica depositada por el autor del chileño en el grupo, la canalla juvenil, esa comunidad literaria en la red que hace del viaje sentimental suplemento educativo, la devocional Los profesores, amparo, no están solos. En tanto que administradores de la voracidad literaria deberán confrontarse, noche a noche, me dice mucho. El culto a la velocidad cinematográfica y al cine negro en Huidobro, los aut-

res que a través de los sueños los provee de la lujuria de su empresa. Y el mismo Bruno von Anhemboldi, en bichos gremiales del que en ese momento poco sabemos, es (y así lo corroboraremos en la quinta novela) más que la presa que los críticos quisiieran levantar como trofeo, un detective salvaje elevado a la potencia. Si los infantilistas mexicanos que inspiraron al primer Bolaflo no eran simeónicos ni buenas criaturas como Tamayo fueron una u otra cosa los héroes o los héroes del romanticismo. Jóndal de los que Mario Paz se burlaba, poco importa, para lo que de ellos queda es la majestad del grupo literario concebido como banda de forajidos y escuela de iniciación. De igual forma, Bruno von Anhemboldi representa a un personaje que la literatura del siglo XX habrá influido (piense en Jean Cocteau, en Roger Vailland, en René Barilli) pero sólo en Bolaflo ha alcanzado a presentarse de cuerpo呈露, el vanguardista como héroe clásico.

«La parte de Anulfitano, segunda novela, dejó atrás el elegío de la comunidad para hacer el retrato de un chileno, un profesor chileno abandonado en Santa Teresa no tanto a la mano de Dios sino a las voces nocturnas de Schopenhauer y a los salvajes, crímenes que las mujeres cometían en la frontera americana con los Estados Unidos. Anulfitano, en una de las numerosas imágenes memorables que pueblan 2006, cuando al viernes, en el tendido de la noche madrugada, un ejemplar de «El testamento geométrico» de Raúl Díaz, Ligero - en la más propulsante chillería de las cinco novelas - me dice mucho. El culto a la velocidad cinematográfica y al cine negro en Huidobro, los aut-

poemas de Nicanor Parra, las lábulas pánicas de Alejandro Jodorowsky, el poema instantáneo en Enrique Lihn y otros precedentes mexicanos poéticos, permitieron que Bolaflo - proyectado, como ningún otro escritor latinoamericano contemporáneo, a la vanguardia como clasicismo y a los vanguardistas como relevos de Ulises de Jasón y los Argonautas, de Foca.

Para esta segunda novela está dispuesta ese socialmente para que Anulfitano y su hija nos introduzcan en la atmósfera de impunidad y servicia de Santa Teresa que se irá volviendo de casi intolerable lectura en «La puerta de los crímenes». Antes, «La parte de Fafe» es el homenaje que Bolaflo rinde a la decisiva influencia de la cultura australiana en su formación, a través de las figuras fantásticas del periodista negro, del pacifista, del imposible militante del Partido Comunista en Brooklyn y del acauditado, tan profundamente norteamericano, de los secretos de la conspiración. Otra vez Bolaflo es excepcional: ningún otro escritor latinoamericano (y acaso sólo Cormac McCarthy entre los norteamericanos) ha entendido la densidad simbólica de la frontera como él. El choque inmóvil y sangriento que Bolaflo hace de Santa Teresa considera el tráfico de tumbas norteamericanas (y hasta españolas) sobre la frontera a ser, en el mejor de los casos, periodismo y en el peor, teleromance de la misteria. Lo mismo ocurre, como veremos, con todos aquellos que intentan tarea paralela: la literatura alemana y vienesa de entreguerras. La ejecución de un gran escritor supone que uno románticamente a la política. De esa implacable selección natural está hecha la literatura.

La literatura y el mal [artículo] por Christpher Domínguez Michael.

Libros y documentos

AUTORÍA

Domínguez Michael, Christopher, 1962-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La literatura y el mal [artículo] por Christpher Domínguez Michael.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)